

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito González Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales al mes.—Fuera de la capital: 4 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados: A precios convencionales.

SANTANDER 6 DE JULIO DE 1864.

Lo mas enojoso de la mision del periodista es acaso la necesidad en que se encuentra de reproducir muchas veces las mismas ideas, de insistir en los mismos temas y reclamar una y cien veces en el trascurso de pocos meses las medidas que juzga oportunas para el desenvolvimiento de los intereses que se propone defender. Esto constituye una de las mayores dificultades en la práctica del periodismo; puesto que es muy difícil, si no imposible, dar á las materias que trata el interés de la novedad, y hay un gran peligro de incurrir en el defecto de la monotonía tanto mas desagradable, cuanto que predomina en los lectores por punto general cierto espíritu, un deseo insaciable de oír cosas nuevas que no siempre es dado satisfacer, y mucho menos cuando es muy limitada la esfera de accion en que pueden girar los diarios que carecen de condicion política.

Mas como quiera que, con esas dificultades y todo, el deber del periodista es pugnar contra todo género de obstáculos, y procurar, hasta lograrlo, que se adopten las soluciones que proclama, aun á riesgo de incurrir en la nota de tenaces, nosotros habremos de insistir en nuestro propósito de pedir un día y otro las reformas y mejoras que esta localidad reclama, hasta que las veamos realizadas. Entonces callaremos ó nos limitaremos á tributar elogios á las personas que las lleven á cabo, y volviremos la vista hácia otras que el estado de la poblacion exija. Este es nuestro papel, así como el de los administradores de la cosa pública es el de satisfacer en todos conceptos las necesidades de la sociedad de quien son representantes y delegados.

Bajo tal presupuesto nos permitiremos recordar una vez mas, que no será la última como deseáramos, algunos proyectos de mejoras locales, que parecen relegados al olvido, no obstante su innegable conveniencia y urgentísima necesidad. Entre esas

mejoras figura en primer término la construcción de una pescadería que sustituya á la antigua, cuya permanencia en la plaza de su nombre es un verdadero anacronismo en la historia de la policía urbana de Santander. Donde debe estar situada aquella es una cuestion que ya se ha discutido ampliamente, y la corporacion municipal debe tener reunidos cuantos datos son necesarios para decidir lo mas conveniente: lo que hoy hace ya falta, es una resolucion concreta, decisiva y eficaz que proporcione al vecindario el disfrute mas inmediato posible de las ventajas que desea.

Parécenos que toda vacilacion es ya indispensable, y de una manera ó de otra esperamos que la actual administracion municipal se decida á darnos esta nueva prueba de actividad y celo en favor del vecindario, cuyas simpatías y cuya gratitud se conquistan sólidamente con obras dignas de perpétua memoria y no con palabras y ofertas vanas.

No es este un cargo especial ni á la municipalidad actual ni á las que la han precedido: es solamente una observacion genérica aplicable á todas, á las pasadas, á las presentes y á las futuras; pero observacion que repetiremos siempre que sea menester para que nuestra capital consiga todo lo que tiene derecho á reclamar de sus administradores, desde el momento que han admitido cargos que á lo honorífico reúnen condiciones gravosas de que no es lícito desentenderse á los que los obtienen.

Uno de nuestros suscritores nos dirige una carta escitándonos á que llamemos la atencion de la autoridad competente hácia la mala costumbre inveterada en las aldeas de nuestra provincia de permitir al ganado cabrío pastar en los sitios donde se han hecho plantíos, ó donde crece arbolado tierno.

Debe tenerse en cuenta que la cabra no solamente troncha las ramas mas frescas y

los renuevos mas necesarios para el desarrollo del árbol, sino que, como la experiencia ha demostrado, su boca marchita y aniquila cuanto roe. Acogiendo en todo lo que vale la observacion de nuestro suscritor, parécenos que debiera señalarse á dicho ganado sitios á propósito para pastar, castigando con multas á los dueños de las reses que se encontrasen en otros destinados al cultivo del arbolado, como se hace hoy por las que penetran en las mieses.

Las mismas disposiciones deben adoptarse para el ganado vacuno, cuyas costumbres son perjudicialísimas hoy para la propagacion del arbolado.

Es verdaderamente lamentable que este elemento importantísimo de riqueza no merezca á nuestros cultivadores la consideracion que reclama: ellos, mas que nadie, debieran ser los que se afanasen en explotarle consagrándole el estudio y el cuidado que requiere para producir prontos y benéficos resultados. Y ya que la ignorancia de los mas no les permite ver claro en asunto que tanto afecta á sus intereses, en obsequio de los pocos que saben ser labradores, escitamos el celo de las autoridades para que protejan sus labores y las garanticen contra la incuria general.

Y ya que del arbolado nos ocupamos, sería muy conveniente que en lugar de hacerse los plantíos por todos los vecinos de un pueblo, que en su mayor parte no saben como esta delicada operacion se practica y tratan solo de cumplir con un deber que se les impone, perdiendo así el tiempo y el trabajo, se encomendara esta delicada operacion á las personas verdaderamente inteligentes, abonándoles de cuenta del Ayuntamiento á que corresponda el plantío, los jornales necesarios.

Nos parecen muy dignos de ser tomados en consideracion los puntos á que nos referimos, y creemos que no serán desatendidos por nuestro ilustrado señor Gobernador. La provincia de Santander necesita con mucha urgencia una mano prudente y

dura al mismo tiempo, que dirija la marcha de su agricultura si alguna vez ha de salir del lastimoso estado en que se encuentra. Hasta hoy se ha mirado este asunto con la mayor indiferencia por las personas que están en el deber de atenderle; hora es ya de que las cosas varíen en mejor sentido.

Anúnciase como próxima la aparicion en la *Gaceta de Madrid* de la resolucion de la comision del real consejo de instruccion pública encargada de examinar las exposiciones de los que sin inconveniente podemos llamar enemigos sistemáticos de la enseñanza laica.

Deseando estamos que tan esperado documento aparezca en las columnas del periódico oficial, para hacernos cargo de las apreciaciones de los ilustrados individuos que forman la comision, quienes no dudamos habrán usado de la mayor independencia al emitir su dictámen y de la mas severa justicia al calificar las especiosas é infundadas razones de los espositores que se lanzan desalentados contra la enseñanza en general. No podemos participar de los temores de los periódicos que recelan haya estado la comision del real consejo demasiado suave con los neos merodeadores.

No sabemos si alguna vez se cansarán las administraciones de correos de cumplir mal con la delicada obligacion que les está encomendada; pero si podemos asegurar que nosotros no hemos de cansarnos nunca de publicar sus descuidos acogiendo cuantas quejas nos den nuestros suscritores, y añadiendo á ellas las faltas que en nuestra redaccion notemos.

Después de todo lo dicho de algun tiempo á esta parte, durante el cual parecen haberse puesto de acuerdo todas las administraciones de la provincia, tenemos que añadir hoy que solo recibimos en el último correo de Madrid, *El Eco del Pais*, *El Go-*

— 133 —

en otro tiempo, cuando Simon y la Cruzada francesa y el Legado que los mandaba vinieron impetuosos como una horda salvaje á degollar á la Provenza y al conde Raymundo. Mas entanto espigadoras, de aquí para allá, van juguetonas con espigas en la mano; en tanto en los cañaverales ó á la sombra caliente de los rimeros de garbas, alguna de las niñas bajo una mirada que fascina, se abandona con languidez, porque Amor tambien es segador.

— ¡Hombres, escuchad lo que ha dicho el amo! grita el mensajero rústico. Escanciador, me ha dicho, parte como un rayo; que dalladores y labradores dejen las guadañas y los arados; á los segadores díles que dejen las hoces; á los pastores que dejen el hato: que vengan á encontrarme.

Al punto mas ligero que las cabras parte el criado fiel: por entre los verdes olivos toma los atajos, va como el rayo, de los viñedos rompe los pámpalos como una ráfaga, y héle que se halla solo donde canta la perdiz. En la vasta estension de la Crau árida, bajo las coscojas desmedradas, descubre á lo lejos los rebaños que reposan. Los zagales jóvenes y el mayoral dominan la siesta sobre el marrubio. En paz corrian las agazanievas obre la espalda de las ovejas con ademán pensativo. Vapores diáfanos, ligeros y blancos, de la mar poco á poco se elevaban. Quizás en las alturas inmatiales alguna santa del cielo de su velo de monja se había aligerado rozando al sol.

23

— 136 —

buen amigo. Ah! Cuando corria la antigua bruja á los gritos de ¡la Tarasca, la Tarasca! Cuando la villa triste se animaba con danzas, con gritos de alegría y alboroto, nadie habia en Condamina que hiciese voltear en el aire con mejor gracia que el el venablo ó la bandera. Entre los dalladores experimentados hubiera podido conquistarse un puesto distinguido si hubiese seguido con mas constancia el recto camino del trabajo; mas al llegar el tiempo de las fiestas ¡adios las hoces! A las grandes orgias en la cantina ó bajo el cobertizo de árboles, á las largas farándulas y á las corridas de toros, acudia como apasionado, como furioso.

— Nuestramo, dijo el jóven, en tanto que nosotros dallábamos á grandes brazadas, bajo una mata de cominillo he descubierto un nido de francolinnes que agitaban sus alas. Inclíname alegremente hácia la mata para ver si habia muchos. Mas ¡oh suerte fatal! ¡pobres animalitos! unas grandes hormigazas rojas acababan de apoderarse del nido y de la nidada. Tres habian ya muerto, y los demás, infestados por aquella peste, sacaban la cabeza fuera del nido, y parecian decirme: ¡venid á nuestro amparo! Empero una nube de aque los insectos mas picantes que ortigas, furiosa y apoyada en el mango del dille, escuchaba á la madre que en el carrascal piaba llorando y se dolía de ellos.

Este relato de desgracia es una nueva lanzada

— 137 —

que del padre y de la madre aumenta el amargo presentimiento. Y como sucede en Junio cuando la tempestad avanza silenciosamente hácia el llano, que la Tramontana va soplando en ráfagas cada vez mas fuertes, y el cielo se ilumina con los relámpagos, y mas y mas se va encapotando por todas partes, asimismo salió el Marran. En las granjas el Marran tenia renombre; y aun hoy día, durante las veladas de invierno, mientras los mulos atados al arrendadero comen la mielga de los pesebres, los mósos de las granjas dejan con frecuencia que se acabe el aceite de sus fanales hablando lo que hizo una vez que se ajustó. Se habia ajustado en tiempo de sementera. Cada uno de los aradores empezó á trazar el surco, y el Marran, sin moverse de su sitio, estaba golpeando desmañadamente las orejeras, el cepó y los tirantes, como aquel que en su vida hubiese tocado una herramienta del campo.

— ¡Te has ajustado para trabajar y no sabes montar un arado, torpe! le gritó el cachican: ¡yo creo que un verraco con su hocico labra la tierra mejor que tú, galopin! — Las prendas que habéis soltado yo las recojo, contestó el jóven. Hagamos una apuesta, mayoral: el que tierza el surco perderá dos laises de oro: tocad el clarín. Los dos arados á la vez hienden el barbecho. Los dos gañanes toman por guías dos álamos blancos que están al extremo del campo. Los dos arados no se apartan una sola vez de su direccion. Los rayos del sol do-

bierno, *La Correspondencia* y *Las Noticias*. De los restantes, que son algunos, aun descartados los que no se publican el lunes por la tarde, se servirá darnos cuenta... el que sepa de ellos.

En la imposibilidad de reclamar directamente contra la Administracion pecadora, porque todas ellas son peores y no sabemos cuál es la de hoy, quede consignada aquí esta nueva queja por si, por una casualidad, es menos desatendida que sus antecesoras.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 4 tomamos las siguientes noticias:

Hoy publica la *Gaceta* las reglas dictadas por el ministerio de Hacienda y aprobadas por S. M. para el establecimiento y recaudacion del recargo del 10 por 100 sobre el precio de los billetes de viajeros por ferro-carriles, cuya exaccion ha de empezar el 15 de este mes.

Entre las citadas reglas se establece con relacion á los viajeros:

Que las empresas concesionarias verificarán la percepcion del impuesto á la vez que el precio del billete, y á este efecto adicionarán las tarifas que han de estar espuestas al público en todas las estaciones con el 10 por 100 respectivo;

Que cuando en épocas ó dias dados las empresas hayan de espendir billetes á menor precio del fijado en las tarifas, tendrán obligacion de determinar en los anuncios el importe de los billetes, el del 10 por 100 de su precio para el Tesoro y el total que hayan de satisfacer los particulares;

Que los individuos á quienes por disposiciones vigentes esté concedido derecho para viajar en los ferro-carriles por la mitad ó cuarta parte del precio de tarifa ó con cualesquiera otra baja, solo satisfarán para el Tesoro el 10 por 100 del precio que paguen á las empresas;

Y que en los trenes espesos, en cualquiera otro servicio especial ó extraordinario en que las empresas perciban mayor remuneracion, estarán obligados los que los utilicen á satisfacer para el Tesoro el 10 por 100 del precio total que abonen á las empresas.

—Segun la nueva organizacion dada al cuerpo de ingenieros de minas, este constará de tres inspectores generales de primera clase, 12 inspectores generales de segunda, 25 jefes de primera clase, 40 jefes de segunda, 50 ingenieros primeros; 70 ingenieros segundos; aspirantes primeros, aspirantes segundos. Habrá tambien los auxiliares facultativos que exija el servicio, cuyo número, condiciones y conocimientos se fijarán oportunamente.

CORREO DE PROVINCIAS.

SEVILLA.—Ayer ha debido celebrarse en la capilla del real palacio de San Telmo una solemne funcion con *Te Deum*, en accion de gracias por haber salido felizmente S. A. el duque de Montpen-

sier de la grave enfermedad que ha puesto en riesgo su vida. La Asociacion de Beneficencia de Sevilla celebrará tambien hoy una funcion religiosa con igual motivo en la iglesia de la Magdalena. La servidumbre de SS. AA. RR. y operarios del mismo palacio se han asociado para costear cuatro misas cantadas que ofrecieron el dia en que se recibió el parte de hallarse el duque de suma gravedad á Nuestra Señora de la Salud, á la Virgen de la Cinta, al Señor de los Desamparados y al del Gran Poder, con sermón estos dos últimos, habiéndose ofrecido espontáneamente á ser el orador de la primera el presbítero D. Manuel Adalid, y el de la segunda el capellan real D. Rafael de Góngora.

CORREO ESTRANJERO.

CHILE.—Con fecha 17 de Mayo dice una carta de Chile:

«Bueno será que mientras tanto sepan ustedes que al segundo dia de haberse recibido aquí la noticia de la toma de posesion de las islas de Chinchu por la escudrilla española, hubo una reunion patriótica, la que salió al paseo, y al pié de la estatua de uno de los hombres de su independencia se pronunciaron discursos que exaltaron los ánimos hasta el punto de pasar por casa de nuestro ministro, que como dia festivo tenia enarbolado el pabellon, el que cogieron de una de sus puntas, pero no fué arrancado, y quién sabe qué más, si uno de los que estaban allí, que goza de mucha popularidad, no hubiera impedido, no sin gran esfuerzo, el que se hubiese llevado á cabo tal desatento.

Todo esto era amenizado con el grito de *mueran los godos*, nombre que se daba á los españoles durante la guerra de la Independencia. Este grito ha sido repetido por las calles, lo mismo que en Valparaiso, Copiapó y otros puntos de la república. Estos apuntes se los damos porque no lo verán en ningun periódico, porque sin duda les dará vergüenza de ello. Deseamos que la cuestion del Perú se termine de una manera pacífica, pero sin mengua de nuestro pabellon.»

JERUSALEN.—Se han recibido noticias muy curiosas sobre la recepcion oficial que ha tenido el nuevo cónsul general de España en Jerusalem, Sr. D. Antonio Bernal de O'Reilly, á su llegada á aquella poblacion.

A las siete de la mañana del 4 de mayo llegó el cónsul con su comitiva á la Colonia, pueblo situado á dos leguas de Jerusalem.

—A los pocos momentos llegó un escuadron de Bachubuzkes, á cuya cabeza iba el secretario del gobernador de la ciudad de Jerusalem, Ezzet-Bjá, con encargo de felicitar á nuestro representante y ofrecerle un magnífico caballo para que sobre él hiciera su entrada en la poblacion.

Terminados los cumplimientos de costumbre y montado por nuestro cónsul el caballo que le habian destinado, el escuadron rompió la marcha precedido por la música árabe compuesta de timbales, haciendo caracollear sus corceles por las montañas pedregosas de la Judea.

En esta forma siguió la comitiva por un cuarto de hora hasta llegar á una altura que domina la

ciudad santa. Allí nuestro cónsul mandó hacer alto, bajó del caballo y arrodillado en el sitio menos elevado del monte dió gracias al Todopoderoso por el insigne favor que le ha dispensado de poder dirigirle sus oraciones desde el sitio mismo en que murió para la redencion del mundo.

—Puestos nuevamente en camino no tardaron en divisar tres puntos blancos parecidos desde lejos á albas palomas que reposaban de un largo y cansado vuelo. Eran tres tiendas de campaña, y en la del centro flotaba enarbolada la bandera española.

—Llegados á las tiendas de campaña, una compañía de infantería, que envió el kaimakan (coronel) de Jerusalem, batió marcha y presentó las armas al representante de España. En aquel momento el Sr. D. Luis Dodici de Viserrano, vicecónsul de S. M., vestido de gran uniforme se acercó á saludar á su jefe. Toda la comitiva puso pié á tierra y entró en la tienda del centro, donde fueron presentadas á nuestro cónsul las corporaciones que habian sido enviadas á felicitarle de parte de sus respectivos jefes. Estas eran: el muy reverendo P. Fr. José María Ballester, ex-procurador general de Tierra Santa y sus religiosos franciscanos. El secretario del Excmo. señor patriarca de Jerusalem D. Félix Valerga. Los secretarios del patriarcado griego, armenio cismático, obispado ruso, de la mision armenia católica, griego católica y siríaca, los intérpretes y cancilleres de todos los consulados, y una comision que envió el dignísimo gobernador civil de S. E. Ezzet-Bjá.

—Despues de habers servido un abundante refresco, se dirigieron todos á pié á Jerusalem precedidos por el escuadron de Bachubuzokes (caballería regular), con sus timbales. Los zaptics (guardia urbana) la compañía de infantería, los yassakdchies (alguaciles) de todas las autoridades; y seguidos por los funcionarios que dejó enumerados.

—Al llegar á la puerta de la Jafa, la compañía de la guardia se formó y presentó las armas al representante español que manifestó el deseo de dirigirse al Santísimo Sepulcro.

—Los deseos de nuestro cónsul fueron secundados y llegó la comitiva por fin despues de haber atravesado las calles pobladas de un inmenso gentío, que á su paso vertía bastante café y flores, á la basilica que encierra la sacratísima tumba de nuestro Divino Redentor.

—El presidente de la comunidad española que habita en aquel sacrosanto templo, fué á la puerta á ofrecer el agua bendita á nuestro cónsul, y le acompañó con todo el ceremonial hasta la tumba de nuestro Divino Señor. Mientras nuestro representante oraba en aquel venerando lugar, se oía el órgano que desde la capilla latina acompañaba el canto del *Te Deum laudamus*, que éntonaban para dar gracias al Altísimo por la feliz llegada del representante de S. M. la Reina, los religiosos españoles.

—Acabada la oracion dirigiéronse á la hospedería de Tierra Santa, conocida bajo el nombre de Casa Nueva, en donde los religiosos habian preparado los alojamientos, desde cuyas puertas nuestro cónsul dió las gracias y se despidió de todas las corporaciones y de una multitud más de per-

sonas que se habia incorporado á nuestro paso por las calles.

ITALIA.—El comandante general de la milicia nacional de Nápoles habia prohibido que comisiones de la misma guardia pasasen á Ischia á felicitar á Garibaldi.

—Una carta de Nápoles dice que la salud de Garibaldi inspiraba serios temores á sus amigos, que en gran número acudian á visitarle en la isla de Ischia.

—El 22 hubo en Nápoles una verdadera manifestacion contra el gobierno; las autoridades tuvieron que tomar medidas enérgicas, y hacer varias prisiones.

—El general Lamármora ha solicitado una licencia de tres meses para viajar, dejando encomendado á otro general el gobierno de Nápoles.

FRANCIA.—Frente á la rada de Cherburgo va á verificarse un nuevo combate entre el *Kerseage* y el buque confederado que viene á sustituir al *Atabama*; pero el gobierno francés ha tomado las medidas necesarias para evitar que esta accion de guerra no tenga tan fatales consecuencias como la verificada hace pocos dias en las mismas aguas.

—Espérase en París á un hermano del general confederado Lee, encargado de una mision de parte del gobierno de Richmond.

—El capitán y una parte de la tripulacion del buque *Kerseage*, vencedor del *Atabama*, han llegado á París, donde el representante de los Estados Unidos del Norte les ha dado un gran banquete.

PERÚ.—Las últimas cartas recibidas del Perú dicen que el gobierno ha podido hasta ahora mantener la tranquilidad, pero no sin verse obligado á prender algunas personas de las pertenecientes al partido exaltado que pide la guerra inmediata á España. El gobierno peruano continuaba esperando contestacion favorable del gabinete de Madrid á sus últimos despachos, pero como las indicadas cartas nada dicen de los atentados de que ha sido objeto el Sr. Salazar y Mazarredo durante su viaje á Europa, es de presumir que el gabinete limeño tampoco tuviese conocimiento de ellos y no espérase las nuevas reclamaciones hechas por el gobierno español á causa de este suceso.

DINAMARCA.—La toma de la isla de A'sen, contra lo que dijo el telégrafo, no ha costado un breve combate á los prusianos sino una reñida batalla que empezó á las cuatro de la mañana y duraba todavía á las dos de la tarde. Los dinamarqueses han defendido con vigor todas las posiciones que ocupaban, ó han ocupado sucesivamente durante el combate.

ALEMANIA.—Los austro-prusianos cuentan las fuerzas siguientes: en los Ducados dano-alemanes, 22,000 austriacos estacionados en Jutlandia y al Norte del Schleswig. En estos paises hay además dos cuerpos prusianos que se valúan cada uno en 24,000 hombres. En el Holstein hay 5,000 prusianos y 17,000 soldados de tropas federales. Todas estas tropas tienen doscientas piezas de campaña.

MÉJICO.—Además del general Almonte que habia sido elevado por el emperador Maximiliano á la dignidad de grande mariscal del imperio, han recibido igual distincion, segun escriben desde Ve-

ran las aristas. ¡Rayo de Dios! dijeron entonces los mozos, vuestro surco, mayoral; es de un hombre ejercitado y de una mano esperta; mas digámoslo todo, es tan recto el del otro que una flecha podría seguramente seguirle á lo largo. Y el Marran ganó la apuesta.

Al consejo ya perturbado, el Marran vino tambien á echar su palabra amarga.—Hace poco, dijo con la palidez en el rostro, hace poco, mientras trabajaba me entretenia silbando. Estaba aquello un poco duro y yo me proponia prolongar el trabajo á fin de acabar. De repente veo que mis animales erizan los pelos de la piel, veo el temblor y el terror juntos que hacen que se pare mi yunta y que amugue las orejas. En cuanto á mi, yo veía doble. Veía las yerbas del barbecho inclinarse hácia el suelo y descolorarse. Agujoneo á mis bestias: la Baya me mira con triste ademan pero no se mueve, y el Gris huele el rastrojo. Les tiro un latigazo en los jarretes y parten despavoridos. La cama del arado, una cama de olmo, se rompe, y arrastran consigo el timon y el yugo.

Me siento pálido y oprimido, me coge una convulsion, un movimiento involuntario hace crujir mis quijadas, un frío repentino me acomete, y sobre mis carnes temblorosas, y sobre mi cabeza erizada como las cabezas de cardo, he sentido la muerte pasar como un viento...

—¡Buena Madre de Dios, cubre con tu manto á mi hermosa niña! esclama la pobre madre dando

Lorenzo de Gult avanza entonces. Este Lorenzo no habia faltado desde su infancia de encaminarse cada año con su aljaba hácia los llanos de Arles, cuando las mieses empiezan á tomar color dorado. Era una vieja roca que el mar azota en vano con sus olas y tenia la tez quemada como una piedra de iglesia. Viejo capitán de la hoz, que el sol abrasase ó que bramase el Maestral, siempre al trabajo el primero. Tenia consigo á sus siete hijos rústicos, tostados como él, como él robustos. Los segadores con justicia le habian todos á una elegido por capataz.

—Si es verdad lo que se dice de que arreboles de la mañana por la noche son agua, lo que yo he visto, comenzó á decir Lorenzo, de seguro, nuestro amo, nos presagia lágrimas. Señor! disipa la tormenta! Era de mañana. El alba corria la oscuridad hácia Poniente. Mojados de rocío, íbamos, como de costumbre, á hacer la segazon. Compañeros, dije yo, recordemos que el trabajo debe ir bien y al avío! Me arremangó para empezar mi tarea, me encorvo alegremente: con el primer golpe, maestro, me hiero. Hacia treinta años, buen Dios, que no me habia sucedido semejante cosa!...

Diciendo estas palabras muestra sus dedos ensangrentados por una profunda herida, y los padres de Mireya renuevan sus gemidos. Juan Buquet, uno de los segadores de yerbas, tomó la palabra á su vez. Era hijo de Taraseon y caballero de la Tarasca, robusto y ajigantado, pero cariñoso y

—¡Hombres, escuchad lo que ha dicho el amo! grita el mensajero rústico. Escanciador, me ha dicho, parte como un rayo; que dalladores y labradores dejen las guadañas y los arados; á los segadores díles que dejen las hoces; á los pastores que dejen el hato; que vengan á encontrarme.

Entonces á un tiempo se pararon las guadañas ó hicieron alto los arados. Los cuarenta montañeses que derribaban el trigo dejaron las hoces, y vinieron como un enjambre que parte desu colmena cuando retoñan sus alas, y con rumoroso bullicio vá á posarse en un pino. A la granja vinieron las atadoras de garbas, vinieron las rastrilladoras, vino el carretero con sus mozos, vinieron los pastores, los espigadores y los hacinadores de garbas, dejando caer las garbas al pié de los montones.

Tristes y silenciosos en la era cubierta de césped, el dueño de la granja y su esposa esperaban la reunion. Y los hombres admirados de que así se interrumpiese su trabajo, alrededor del dueño comparecian, y le decian á medida que llegaban: —Nos habeis mandado á buscar, vednos aquí.

Maese Ramon alzó la cabeza.—Siempre en tiempo de cosecha viene la gran tempestad, les dijo. ¡Infortunados de nosotros! Por mucho que uno sea prudente, siempre hay que topar con la desgracia. ¡Ah! continuó el anciano, sin que me esplique más, buenos amigos, os suplico que presto me diga cada uno lo que sabe, lo que ha visto.

racruz á *La Crónica* de New-York, los generales Santa Ana, Miramon y Márquez.

—Entre las noticias de Méjico que publica *La Crónica* de New-York, se aseguraba que el general Uruga, con las fuerzas y los jefes que le obedecen, excepto Rojas y Arteaga, trata de someterse al nuevo orden político.

—En Monterey la miseria era espantosa. El maíz y los primeros artículos de consumo estaban á precios fabulosos. Para colmo de males, el gobierno juarista había impuesto un préstamo forzoso exorbitante á Nuevo Leon y Coahuila.

—En Monterey se dice que solo habian quedado unos 300 hombres de guarnición.

—Vidaurre pas6 sin accidente el rio Bravo y se hallaba en Laredo, poblacion de Tejas.

—*La Revista de los sucesos de Méjico*, hasta el 28 de mayo último, da cuenta de numerosas derrotas sufridas por las guerrillas en diferentes puntos del país, con pérdidas considerables de hombres, armas, ganado, etc.

—El señor coronel Jeanningros repartió en Puebla el 1.º de mayo la medalla de Méjico á los oficiales y soldados de la Legion extranjera, condecorados por S. M. Napoleon III.

—El cuerpo de Artillería imperial de á caballo ha regresado á Francia.

—De Sonora y Sinaloa se sabe que en el primero de dichos Estados la opinion general cada dia era más favorable al imperio. El gobernador juarista Pesqueira permanecia en Hermosillo, sin recursos, á causa de la falta de importacion de efectos, y sin más fuerzas que unos 500 hombres en todo el Estado. En Sinaloa continuaba el bloqueo de Mazatlan por el buque francés *Cordelliere*, y se dice que los juaristas de allí han recibido armas y algunos refuerzos.

—El emperador de Austria, queriendo dar al Sr. Gutierrez Estrada, presidente de la diputacion mejicana que fué á ofrecer la corona al archiduque Maximiliano, una muestra de estimacion, le ha conferido el gran cordon de la Orden de la Corona de Hierro, que segun los estatutos de la Orden implica la dignidad de consejero intimo y el tratamiento de excelencia.

ÚLTIMAS NOTICIAS.

Los preparativos militares que se hacen en Prusia por mar y por tierra, continúan sin intermision y en grandes proporciones. El número de tropas austro-prusianas en pie de guerra en los ducados, que asciende ya á cerca de 70,000 hombres, se aumenta diariamente con nuevos refuerzos. Esta gran actividad que despliegan los beligerantes alemanes se explica por el plan de campaña que se atribuye á la Prusia, á cuyo gobierno se supone la intencion de apoderarse de todas las islas del archipiélago danés y en seguida esperar al enemigo hasta en el mismo Copenhague. Los caminos de hierro se emplean efectivamente, hace algun tiempo, en transportar trenes completos de pontoneros con todos sus accesorios. Es probable que el gobierno prusiano, con el auxilio de su excelente material de campaña, se prepare á poner en ejecucion el atrevido proyecto concebido por el gabinete de Berlin, mientras que la escuadra danesa se ocupa en combatir la austro-prusiana en el mar del Norte.

La legacion de Francia en Copenhague ha recibido del gobierno danés, con fecha 27 de Junio último, las comunicaciones siguientes: «El ministerio de Marina hace saber por el presente, que se han tomado ya todas las disposiciones convenientes para bloquear, tan pronto como sea posible, todos los puertos y embocaduras de la costa oriental de los ducados del Schleswig y del Holstein, con escepcion de las islas de Als y Areoc, como igualmente las demás plazas que actualmente se hallan sometidas á la autoridad real. El bloqueo se levantará en todas las plazas á medida que vayan sometiendo á la misma, y de ello será instruido inmediatamente el público. Ministerio de Marina, Copenhague 25 de Junio de 1864.—O. Lutren.»

«El ministerio de Marina hace saber por el presente, que se ha dispuesto el bloqueo tan pronto como sea posible en los puertos siguientes: Pillau, Dantzic, Colberg, Camming, Swinemunde, Wolgast, Creifswalde, Stralsund y Barth.

«Al efecto se han pasado comunicaciones á los representantes de las potencias neutrales: acreditados cerca de la corte, é igualmente se dará conocimiento por los pilotos á todos los buques que reclamen sus socorros, al pasar por el Sund y los Belts.

Ministerio de Marina, Copenhague 25 de Junio de 1864.—O. Lutren.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 3.—Ha quedado oficialmente desmentida la autenticidad de los documentos diplomáticos publicados por el *Morning-Post* acerca de las negociaciones entre las tres potencias Austria, Prusia y Rusia.

Se confirma de un modo fehaciente la derrota del general mejicano Doblado por las tropas francesas é imperiales; y se asegura que de han sido hechos 1,210 prisioneros, que le han ocupado 17 cañones y otros muchos pertrechos y municiones.

La situacion de Monterey ha llegado á ser horrible, pues se ve aislado por el hambre á consecuencia de la carestía de los artículos más necesarios y las contribuciones impuestas por Juárez, contribuciones que se cree no podrán ser satisfechas.

Se confirma también el nombramiento de mariscales conferido por el emperador Maximiliano á favor de Santana, Almonte, Miramon y Marquez y así se cree que de Megia, cuya sumision se da por indudable.

Los prusianos siguen avanzando.

Paris 4.—Las correspondencias de América aumentan considerablemente las pérdidas de los federales en el asalto de Petersburgo. El general Beauregard defiende las fortificaciones de esta plaza, auxiliado por Evell. El general Longstreet marcha á apoyar á Lee.

Turin 4.—El gobierno italiano, sabiendo que se proyecta por el partido de accion una demostracion en el Continente, hace vigilar con la mayor atencion la isla de Ischia, donde reside hoy Garibaldi.

Paris 4 (á las 4 y 40 de la m.)—El señor embajador de Prusia ha hecho publicar en los periódicos una nota declarando apócrifa la correspondencia diplomática atribuida por el *Morning-Post* al gabinete de Berlín, y que, segun dicho periódico, probará la intencion por parte de Rusia, Prusia y Austria, de renovar la Santa Alianza.

Liverpool 3 (por la noche).—El gobierno de Washington ha dispuesto enviar al ejército nuevos y considerables refuerzos, y en consecuencia, prepara una nueva y extraordinaria quinta.

El presidente Lincoln dice que lo mismo que en las quintas anteriores, las disposiciones relativas á las exenciones serán mantenidas.

Paris 4 (á las 8 y 55 de la mañana).—El señor baron de Beut, ministro del rey de Sajonia, ha sido recibido anteayer sábado por el emperador Napoleon, en su residencia de Fontainebleau.

El Bey de Túnez, segun los últimos despachos, ha podido formar un pequeño cuerpo de ejército de 4,000 hombres, que ha enviado inmediatamente para oponerse á la marcha de los rebeldes y á los progresos de la insurreccion.

GACETILLAS.

Los espectros luminosos.—Con lamisma buena fé con que anteayer nos hicimos eco de las ponderaciones de la empresa del teatro respecto de los sacrificios hechos por ella para poner en escena *El sueño del malvado*, participamos hoy al público que los espectros que aparecieron anoche en este melodrama fueron de pega. Al oír á la empresa hablarnos de aparatos traídos de.... yo no sé dónde, para hacer.... yo no sé cuánto, no pudimos imaginarnos que se redujese luego el gran secreto á una mala gasa, detrás de la cual aparecen los actores en todas sus formas y con todos sus detalles. Esto lo hemos visto hacer mucho mejor en un almacén de la calle de la Blanca, en nuestros infantiles años, á un volatinero ramplon que no tenia otras pretensiones que las de divertirse á un centenar de fragmas y chiquillos por la modesta retribucion de cuatro cartos por persona. Suplicamos, pues, á aquellos de nuestros lectores que fueron anoche al teatro inducidos por nuestra gaceta de antes de ayer, que al llamarse á engaño no nos hagan responsables de él, mas que de la parte de haber sido demasiado crédulos aceptando por nuestras las ponderaciones de la empresa. Póngase cualquiera en nuestro caso: siendo los espectros el atractivo del drama ¿creería nadie que se pondría en escena el drama sin espectros? Pues así se ha hecho... Señor Pastor, ¡que vamos á reñir!

Hemos aplaudido á la compañía que V. tiene, y nos hemos lamentado del desvío actual del público, porque la compañía es buena y porque sentimos de veras que con ella no se luere una empresa entre un público como el de Santander. Esto no es decir que estemos dispuestos á tolerar bromitas como la de anoche. Ante todo somos justos, y en este terreno no cedemos á ninguna consideracion.

Por lo demás el drama se ejecutó perfectísimamente. El señor Mata tuvo grandes momentos, y uno de ellos capaz de hacer la reputacion de un actor. La señora Revilla muy bien, y á veces algo más. La señora Fernandez muy á nuestro gusto, Mario como siempre. Vivancos, Melay y Garcia perfectamente. Total, un cuadro completo, salvos ligeros deslices que siempre hay que tolerar en teatros en que se trabaja mucho y, por ende, se estudia poco.

Guardamos un especial aplauso para la señorita Fernandez en *Esta cuarto no se alquila*. Un poco mas de intencion en su fisonomía, y nada tendremos que pedirle. Mario, como en obra de su especial repertorio, no hay para qué decir cómo se portó. Mela, bien.

Hoy se repiten los espectros, es decir... lo que salga.

Peleas femeniles.—En dos dias hemos sido testigos de tres cacaretinias entre mozas del servicio y una entre dos niñas de once á doce años; todas tuvieron que ver, pero tuvieron que oír. No dejaban ociosas las manos mas que para sustituir las con el arma terrible de su lengua; no daban tregna á las bofetadas, arañazos y repelones, mas que para meter en danza los insultos, los improperios, las injurias graves hasta aquello de *tú eres una tal* y de *mas eres tú*: Y era triste ver á las dos niñas citadas, angelitos de inocencia perdida, no que darse en zaga de la moza más echada para delante y más reconciliable enemiga de la vergüenza y del pudor. Y no habrá quien ponga coto á tamaños desmanes, evitando al público tan repugnantes espectáculos, ante los que, sobre todo, hay que pasar tapándose los oídos?

Si al menos en esas luchas de mujeres desgarradas, lo hiciesen todo las obras, sin que mediasen palabras!

Cuernos.—Ya se reparte el programa de los dos corridos de toros que han de verificarse en nuestra plaza (si el tiempo no lo impide) en las tardes de los dias 24 y 25 del presente mes. Los dos espadas que la empresa nos regala, por los precios consabidos, son Julian Casas (el Salamanquino) y el muy distinguido (en las calles de Madrid)

Gonzalo Mora. La venida de tales diestros nos hace temer mas de cuatro siniestros en las corridas de este año.

Ya sé para mi gobierno, que son Julian y Gonzalo un espada antiguo malo y un torerillo de invierno.

Y si llegan á venir entre el ganado ofrecido dos toritos de sentido, ya tendremos que sentir.

Retraso.—A consecuencia de uno de mas de tres horas sufrido en la linea del Norte, el correo no llegará hoy hasta las 8,45 en el tren correspondiente á esta hora.

Es preciso bañarse

—¿Quién se viene al Sardinero?

A dos reales, caballero!

—¡Vaya un frio del demonio!

—¡Arriba, don Celedonio, que menos hubo en Enero.

Y no hay mas remedio que meterse en el mar con brío; que ya es tiempo y ¡haya fé! porque qué le importa á usted estar tembando de frio?

MERCADOS.

HABANA 14 de Junio de 1864.

(Por el vapor España.)

Azúcares.—También han sido de poca importancia las operaciones que se han hecho en azúcares especiales para la Península en la quincena que hoy termina y sin variacion en los precios anotados en nuestra última revista. Entre las ventas figuran 1,000 cajas blanco floretismo del ingenio *Habana* segun se dice á 16 rs. arroba, 600 cajas blanco florete *Flor de Cuba* dicen á 15 1/4 rs. Varios picos de blancos regular á bueno de tren comun han obtenido de 11 1/2 á 12 1/4 rs. arroba, los quebrados números 14 á 15 de 9 3/4 á 10 1/4, el número 18 de 11 á 11 1/4 y el número 20 de 11 3/4 á 12 rs. arroba. Estas clases no abundan segun lo tenemos manifestado anteriormente.

El mercado extranjero ha estado muy animado desde el 6 del corriente que entró el vapor de New-York con noticias favorables de Europa, y se han hecho un gran número de operaciones al tipo de 9 1/2 y algunas partidas han obtenido hasta 9 3/4 reales arroba el número 12 siendo las clases solicitadas las del número 10 hasta el 14 y siendo las que mas se han esportado, este año empiezan á escasear.

En mascabados ha habido también alguna animacion y se han efectuado ventas desde 8 3/4 á 9 1/2 rs. arroba. El azúcar de miel está sin demanda y las cortas operaciones efectuadas han sido desde 7 1/2 á 8 rs. arroba segun clase.

La existencia hoy es de 350,000 c., pero como las entradas han disminuido y la exportacion es mucha, pronto disminuirá la existencia.

Blanco inferior á regular, de 11 1/2 á 11 3/4 reales arroba.

Idem buenos á superior, de 12 á 12 1/2 id. id.

Idem florete, á 13 id. id.

Idem trenes de Derosne y Rillieux bajo á regular, de 10 1/4 á 11 1/4 id. id.

Idem bueno á superior, de 15 á 15 1/2 id. id.

Idem floretismo, de 15 1/2 á 16 id. id.

Quebrado inferior á regular, núm. 12 á 14, de 9 1/2 á 10 reales arroba.

Idem buenos, núm. 15 á 16, de 10 1/4 á 10 1/2 id. idem.

Idem superior, núm. 17 á 18, de 10 3/4 á 11 1/4 id. idem.

Idem floretes, núm. 19 á 20, de 11 3/4 á 12 id. idem.

Mascabado.—Por motivo de haber concluido la molienda la mayor parte de los ingenios, los arribos y un siendo cortos. La demanda ha mejorado algo esta semana, habiéndose efectuado las ventas siguientes: 800 bocoyes *Esperanza*, superior refino á 9 1/8 rs. y 124 bocoyes *Caridad* buen refino á 9 rs. Cotizamos de 8 1/4 á 9 1/2 rs. arroba. Lo recibido en la semana en esta plaza y la de Matanzas no pasa de 1,533 bocoyes y lo esportado de ambos puertos asciende á 1,733 id., quedando existente en las dos plazas 9,030 bocoyes.

Azúcar de miel.—Se han vendido 300 cajas ingenio *Taoro* núm. 9 á 9 1/2, á 7 1/2 reales arroba; 89 cajas *Favorito* núm. 8, á 7 5/8 rs.: 250 cajas *San Cayetano* núm. 9 1/2, á 7 rs. arroba.

En la quincena han llegado del interior á esta plaza 103,900 cajas y 1,100 bocoyes azúcar y lo esportado en igual tiempo por este puerto y el de Matanzas asciende 115,636 cajas y 4,133 bocoyes.

La esportacion de los dos puertos desde 1.º de Enero á la fecha, comparada con la del año anterior, arroja el siguiente resultado:

1864, 814,795 cajas y 50,743 bocoyes.

1863, 747,367 cajas y 48,250 bocoyes.

Mieles.—Muy poco se ha hecho en esta; pero tenemos entendido haberse conseguido un cargamento de lo de purga á 6 3/4 reales, y otro en Matanzas á 5 1/4 reales, á cuyo precio no hay mucha disposicion por parte de los vendedores. Entretanto las existencias en la costa van aumentando. Cotizamos la de purga de 5 1/2 á 6 reales y mas; abado de 7 á 8 rs. cuñete.

Miel de abejas.—Está solicitada, pero no la hay de momento en primeras manos y cotizamos hoy de 4 á 4 1/2 rs. galon.

Cera.—Este artículo en sus diferentes clases escasea. Cotizamos: blanca de la Habana pfs. 12 1/4 arroba; id. de Puerto Príncipe pfs. 11 3/4; amarilla de Vuelta Abajo pfs. 9 1/2; id. de Moron pfs. 9 á pfs. 9 1/4; id. de Manzanillo pfs. 8 á pesos fuertes 8 1/4; idem de Gibara á pfs. 7.

Aguardiente de caña.—Pipa castaño para embarque, de 28 1/2 pfs. á 29 segun marcas; casco de roble á pfs. 34. Refino casco de roble de 36 grados á pfs. 68 cada 126 galones; escasean y sostenidos los vendedores á los precios cotizados.

Café.—Aun cuando las importaciones han sido

mas considerables de lo que se esperaba, los precios no han sufrido alteracion como lo demuestran las ventas efectuadas, y encontrándose las existencias en manos dispuestas á no ceder á los tipos corrientes hoy, puede muy bien esperarse una subida en los precios, tan pronto como se note alguna demanda para esportar. Las ventas efectuadas son: 760 sacos por *Almirante* de Puerto-Rico; 200 id. Puerto-Rico de Almacén; 318 idem por *Paulita* de Santander y Puerto-Rico; 66 idem por *Astrea* de Puerto-Rico y 900 idem por *Isabel* de id., todos á pfs. 19 1/4 quintal, los últimos con 6 meses plazo. Importado en la quincena 6,671 sacos.

Harina.—Los arribos en la quincena aunque no excesivos, 13,320 barriles y 936 sacos, han sido los suficientes para que los consumidores, á cuyas manos han pasado inmediatamente despues de la entrada de los buques conductores, se hallen surtidos para algunos dias, por lo que sin embargo de presentar el mercado algunas tendencias de mejora en los precios, creemos que esta no llegue á efectuarse, á menos que las noticias del primer vapor correo de Cádiz no sean favorables á este polvo. En primeras manos solo queda el cargamento del *Julio* de Bilbao compuesto de unos 2,300 barriles. Las ventas efectuadas en la quincena son: 1,422 barriles 100 id. 218 sacos por *Aguilino* de Bilbao; 2,000 barriles entregado á la contrata, 900 id. por *Paulita* de Santander; 6,500 barriles por *Valentina* de id.; 153 id. marca *Agua* por *Rosa* de Barcelona; 400 id. por *Pepillo* de la Coruña y Santander; 1,300 barriles y 200 sacos por *Pepita* y *Victorina* del Ferrol y Canarias: todas estas partidas á pfs. 12 1/2 barril.

Cambios.—La presente quincena muy rica en transacciones para lo avanzado de la estacion, ha continuado con el movimiento de las anteriores, particularmente en el papel sobre Lóndres, debido á la baja que sufrió, pero hoy vuelve á cotizarse de 9 1/4 á 9 3/4 en que cierra. El papel sobre el Norte no obstante la subida del precio del oro en los vecinos Estados anunciada por los últimos vapores, motivado tal vez por la escasez de giradores, lejos de tender á la baja ha tenido una subida de un 2 por 100 próximamente, cerrando en el día al tipo que cotizamos:

Lóndres 60 dias, de 9 1/4 á 9 3/4 por 100 P.
Paris, Havre y Marsella, de 4 á 3 por 100 D.
España 60 dias, idem 90 dias, par á 2 1/2 por 100 P.

Idem 8 dias, idem provincias, de 3 1/2 á 6 por 100 P.

New-York, Boston y Filadelfia 60 dñv., de 47 á 46 por 100 D.—Civ. 45 1/2 á 43 por 100 D.

Oro americano par á 1/2 por 100 P.

Oro mejicano par.

Descuento mercantil, de 6 á 8 por 100 anual.

Fletes.—Careciendo de buques de tamaños cómodos, á los cuales corresponden nuestras actuales cotizaciones, creemos que los de mayor cabida encontrarán dificultad en conseguir los mismos precios, aunque aumentase la demanda que hoy existe.

Ferro-carril de Isabel II.

DE ALAR DEL REY A SANTANDER.

En explotacion 107 kilómetros.

Tráfico desde el 1.º al 31 de Mayo de 1864.

37 849 Viajeros	Rs. vn.	215,400 82
Suplementos		5,750 77
Equipajes y perros		2,542 92
Metálico y valores		614 95
Encargos		7,670 03
Pescados y otros comestibles		3,246 48
Mercancías		576, 020 54
Carruajes		2,309 24
Ganados		2,309 24
Derechos de almacenaje		11 68
Id. de repeso		6 66
Total		813,574 09

Recaudacion anual por kilómetro. 89,525 04

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Cid, cap. D. E. Jaureguizar, de Lóndres con 1 bulto libros á los Sres. Le March: 11 idem cañas de hierro á los Sres. Huerta y Cabrero: 1 idem tegidos á los Sres. P. Larrinaga y Compañía: 2 id. cerbeza á D. V. Gutierrez: 4 id. hilaza á D. G. Pujol: 2 id. id. á D. P. Perez: 1 id. id. á D. J. M. Zorrilla: 3 id. id. á D. J. M. Salas: 2 id. lencería á D. C. Diego Sanchez: 16 id. drogueria y otros efectos á D. J. Martinez: 16 id. maquinaria á D. J. S. Zulaica: 4 id. goma á D. J. Aguirre Toca: 1 id. libros á D. J. M. Aguirre, y resto de carga para San Sebastian, para donde se ha despachado.

Lancha Guadalupe, de 16 ts., cap. D. B. Carreira, de Bayona con 5300 tablas de pino para el ferrocarril de Isabel II.

Quechamarin Martina, de 28 ts., cap. Corostola, de Bayona con 60 palos redondos de pino y 1,200 tablas de id. á D. A. Lagardera.

BUQUES DESPACHADOS.

Polacra-goleta Elisa, de 106 ts., cap. D. B. Maristany, para Rosas con 1,287 sacos harina.

Quechamarin Isabelita, de 39 ts., cap. D. J. Corostola, para Bilbao con madera y otros efectos.

Goleta inglesa Hedesa, de 92 ts., cap. Mr. Lloyd, para Cardiff con 80,000 kilogramos mineral de hierro.

CAMBIOS DE HOY.

Lóndres á 60 dñv. 50.
Acciones del Banco de Santander de 2,000 reales á 171 y 174 por 100 y á 172 por 100 con un mes de plazo sin interés.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Añenza, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 3. cuarto bajo.

